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El año de la consolidación
Para despedir el año y comenzar con fuerza el 2019, todo el 
equipo del Grupo Noroeste En Red se ha superado una vez 
más realizando este sencillo pero emblemático ‘Anuario 2018’ 
como extracto de las noticias más destacadas, seleccionadas 
por el área de Redacción de nuestras tres cabeceras: El Bierzo 
Digital, Astorga Digital y Laciana Digital. Con ello hacemos un 
guiño al periodismo de papel, aunque haya sido ya superado 
por el digital. Y es que todos nosotros tenemos el compromiso 
de no abandonar el periodismo auténtico, el clásico, a pesar 
de imponerse el monopolio de hablar para Google, las prisas 
o incluso los malabares informáticos para subir la audiencia.  
Queremos que el periodismo serio, de rigor y fiable sea el que 
nos caracterice.

Volviendo al anuario, destacamos en nuestra portada el golpe 
que ha recibido este año el Bierzo con el fin de la minería y las 
térmicas. Somos muy reivindicativos y para los que hemos fijado 
nuestro hogar, nuestros ahorros y nuestra vida en esta comarca 
es un drama. 

Urge buscar alternativas, soluciones, no paños calientes sino 
un plan global que empieza por romper el aislamiento en las 
principales infraestructuras con Oviedo, Orense y León, por 
carretera y por ferrocarril, y por crear empleo estable.  Esperemos 
que en 2019 el plan del Gobierno para la transición energética en 
las comarcas mineras y las acciones de otras administraciones, 
como la Junta de Castilla y León, den los resultados anunciados. 
Esperemos que las eléctricas cumplan sus compromisos y 
pongan en marcha proyectos alternativos para paliar el cierre de 
las térmicas. 

En Astorga la recreación de las guerras napoleónicas 3Naciones 
ha sido un acontecimiento de nivel europeo, tanto para el 

público especializado en la materia como para el turismo y su 
deriva cultural en forma de seminarios, ponencias y libros. Que 
con 125.000 euros se haya revertido en la ciudad un millón, más 
la repercusión mediática nacional e internacional, es un acierto 
incuestionable. Astorga tiene en la historia y en la cultura su 
mejor producto y ello se está sabiendo explotar. Ahí ha estado 
nuestro medio Astorga Digital cubriendo la información y 
promocionando esta recreación. 

Y por último, Laciana, donde varias iniciativas, como las puestas 
en marcha por la Fundación Villanueva, han encendido la luz 
de la esperanza en  una comarca en la que paso a paso, con el 
Ayuntamiento como motor, se intenta salir del pesimismo y se 
van enderezando errores de épocas anteriores. Nuestra cabecera, 
Laciana Digital, va dando cuenta de ello. 

Este 2018 hemos completado nuestro proyecto con el nacimiento, 
aún en su primera fase, de la cabecera Valdeorras Digital. La 
historia –Vadeorras formó provincia con el Bierzo- y la realidad 
diaria nos unen más que nos separan de esta comarca gallega. 
Así, junto al Magazine de fin de semana y la agencia NER C&M 
culminamos un proyecto nacido ya hace ocho años. Ahora toca 
fortalecerse. 

Con 20.000 lectores diarios globales y unas cuentas saneadas, 
y públicas, les damos a todos ustedes, lectores, colaboradores y 
anunciantes otras 20.000 gracias.

Alejandro J. García Nistal
Presidente - Editor 
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El Consejo Comarcal pide al Gobierno un plan 
social para las empresas auxiliares

El 29 de noviembre, el Consejo Comarcal del Bierzo aprobaba 
por unanimidad, en sesión plenaria, la moción presentada por 
PeC, instando al Gobierno de España a la puesta en marcha de 
un plan social “para satisfacer las necesidades de empleo” de los 
trabajadores de las empresas auxiliares y contratas de las térmicas 
de Compostilla, Anllares y de la minería del carbón en el Bierzo.

La moción pide acciones formativas para los trabajadores y 
nuevas oportunidades de empleo a través de proyectos de 
industrialización. En el texto se advierte además de que las 
consecuencias del cierre de las térmicas y el fin de la minería 
no se han valorado suficientemente, pues podrían abocar a la 
comarca “a la pobreza”.

Protesta de los trabajadores de las empresas auxiliares de la central de 
Compostilla. / Quinito.

Mineros a la puerta del pozo Salgueiro, el dia del cierre.  / César Sánchez.

2018, el año del fin del carbón
El año 2018 será recordado por el final  de la minería de carbón 
y de las centrales térmicas, por el final   de una época, de un siglo 
en el que la comarca del Bierzo vivió fundamentalmente de la 
extracción del mineral y de su transformación en electricidad, 
si bien desde la década de los 80 el sector sufría una agonía in 
crescendo, camino de su anunciado final.

El 25 de octubre, el Gobierno, los sindicatos y la patronal  
rubricaban en el Ministerio de Transición Ecológica el acuerdo 
marco “para una transición justa de la minería del carbón y el 
desarrollo sostenible de las comarcas mineras para el periodo 
2019-2027”.

El acuerdo daba respuesta a las consecuencias sociales de la 
decisión del Consejo Europeo de obligar al cierre de las minas 
de carbón en territorio comunitario que no devolvieran las 
ayudas estatales percibidas en el periodo 2011-2018 antes de que 
finalizara 2018. 

El plan contempla una inversión de 250 millones en cinco años 
en las comarcas mineras, prejubilaciones y bajas incentivadas 
para los trabajadores de la mina, entre otras medidas. La mayoría 
de los firmantes del acuerdo coincidieron en señalar que era  “el 
mejor posible” para garantizar el futuro de los trabajadores y las 
comarcas afectadas por el cierre de las explotaciones mineras el 
31 de diciembre. 

Sin embargo, a la puerta del ministerio se concentraban varias 
decenas de trabajadores de contratas y empresas auxiliares del 
sector para protestar contra los términos del acuerdo que les deja 
fuera y que a día de hoy prosiguen su lucha por formar parte de 
él.

Menos de un mes después, el viernes 16 de noviembre, con la 
liquidación de Uminsa, finalizaba la extracción de carbón en las 
dos minas que quedaban abiertas en la comarca, la gran corta de 
Fabero y el pozo Salgueiro de Torre del Bierzo. 

Al cierre de las minas se viene a sumar el de las centrales 
térmicas. El dos de diciembre la central térmica de Anllares se 
desconectaba  tras consumir las últimas reservas de carbón que 
quedaban en el parque, poniendo fin a 36 años de trabajo. Naturgy 
había recibido el pasado 21 de noviembre la autorización para el 
cierre de la central, que ahora pasa por una serie de procesos en 
sus equipos para finalizar la operación de clausura.

Tras su cierre, una veintena de trabajadores de Naturgy tramitan 
sus prejubilaciones, mientras que el resto serán reubicados 
en diferentes puntos del país. Falta saber qué pasará con los 
trabajadores de la auxiliar Masa, protagonistas de movilizaciones 
para garantizar su futuro.

Mientras tanto, la otra central del Bierzo, Compostilla, ubicada 
en Cubillos del Sil, sigue a la espera de su clausura tras la 
presentación, el 20 de diciembre, de los planes de cierre y 
de acompañamiento. Mediante este último, la compañía se 
compromete a una serie de medidas compensatorias, como 
la recolocación de los trabajadores en otras centrales, trabajo 
temporal para las empresas auxiliares en el desmontaje de la 
central y una inversión de 240 millones de euros en instalaciones 
solares fotovoltaicas en el Bierzo.

Sobre el personal de las empresas auxiliares, Endesa ha 
manifestado que se prevé que participen en el desmantelamiento, 
que obligará a ampliar en entre 130 y 140 personas el personal 
para dedicarlo a estas tareas, con puntas de hasta 200 personas 
en algunas fases.

Pleno del Consejo Comarcal del Bierzo.
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El Bierzo clamó al unísono por su 
futuro
Más de 20.000 personas recorrieron el domingo 16 de diciembre  
las calles de Ponferrada, desafiando al frío y a la lluvia, para 
reclamar empleo e infraestructuras y un futuro para la comarca.       

“Ni rayos ni truenos han impedido que el pueblo salga a la calle”. 
Así resumía Luis del Olmo la multitudinaria manifestación que 
el domingo 16 recorrió las calles de Ponferrada para pedir un 
futuro digno para el Bierzo y para los bercianos. Más de 20.000 
personas, según fuentes de la Policía Municipal, desafiaron a 
la lluvia y al frío para reclamar empleo e infraestructuras para 
una comarca azotada por la crisis, especialmente por el fin de la 
minería y las térmicas.

Salvo contadas excepciones, todos los agentes sociales del 

Luis del Olmo, tras la pancarta que abrió la manifestación. / César Sánchez.

Manifestación por el futuro del Bierzo. / César Sánchez.

Bierzo se unieron bajo el paraguas de una reivindicación que 
quiere mantener con vida a la comarca. Sindicatos, partidos 
políticos, asociaciones empresariales, colectivos de trabajadores 
y, en definitiva, toda la ciudadanía, dejó de lado por un día sus 
diferencias para hacerse oír más allá de las montañas que rodean 
la hoya berciana.

La plaza del Ayuntamiento, punto final del recorrido que 
partió desde la plaza de Lazúrtegui, se quedó pequeña para 
acoger a todos los manifestantes, que escucharon con atención 
y ovacionaron los manifiestos leídos por la poetisa Edith 
Fernández y el propio Luis del Olmo. Ambos reclamaron a las 
instituciones que no dejen morir al Bierzo tras el cierre definitivo 
de los que fueron sus motores durante el siglo XX: la minería y 
las centrales térmicas.

“El Bierzo es algo más serio, no se puede jugar con el Bierzo y así 
lo dice esta manifestación”.  Palabra de Luis del Olmo. Palabra 
del Bierzo. 

Bercianos de toda clase y condición salieron a la calle. / César Sánchez.  Pancarta encabezando la manifestación. / César Sánchez.
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El Gobierno transforma Ciuden en 
el eje para el desarrollo del Bierzo y 
las comarcas mineras
Arsenio Terrón dirige la nueva etapa de la Fundación Ciudad de 
la Energía, apoyado por un consejo asesor presidido por José Ángel 
Azuara y en el que se integra Ángela Marqués.

El profesor de Botánica de la Universidad de León, Arsenio 
Terrón, es desde diciembre de 2018 el director general de la 
Fundación Ciudad de la Energía (Ciuden), después de que el 
Patronato de la institución, reunido en Ponferrada, aprobase 
su nombramiento y los objetivos de la Fundación en esta nueva 
etapa abierta tras el cambio de Gobierno. El secretario de Estado 
de Energía, José Domínguez Abascal, presidió el encuentro 
y explicó que el Gobierno aspira a convertir a Ciuden en un 
“elemento fundamental para el desarrollo económico y social de 
las comarcas mineras del carbón”, como es el caso de la comarca 
del Bierzo y de la de Laciana.

En ese sentido, Domínguez Abascal aseguró que la Fundación 
no dejará de lado su labor en el campo de la investigación y el 
desarrollo centrado en la búsqueda de alternativas en el sector 
energético, aunque destacó que la “función económica de 
desarrollo” adquirirá un nuevo impulso durante esta etapa que 
se abre. “Queremos fortalecer el tejido empresarial apoyando las 
iniciativas que tengan a la energía como punto de enganche y que 
colaboren con el desarrollo del territorio”, afirmó.

En la misma línea, el secretario de Estado recalcó la importancia 
de colaborar con las distintas administraciones municipales, 
provinciales y autonómicas para impulsar este proceso de 
“transformación económica, social y de empleo” del territorio. 
La Fundación también continuará impulsando las actividades 
formativas y de restauración ambiental en los espacios 
degradados por la actividad minera, que cobrarán incluso 
mayor importancia, además de continuar colaborando, como 
en la última etapa, con el Instituto para la Diversificación y el 
Ahorro Energético (Idae) -cuyo director, Joan Herrera, estuvo 
presente en el acto- , que será uno de los nexos del proyecto con 
el Gobierno central.

En cuanto a la investigación para la captura de CO2 que se lleva 
a cabo en la planta tecnológica de Cubillos del Sil, Domínguez 
Abascal consideró que es “una tecnología compleja que no ha 
terminado de arrancar”. “Ciuden tiene que identificar qué nuevos 
proyectos se pueden investigar y qué usos se les puede dar a esas 
instalaciones”, aseguró.

Sobre la “recuperación del patrimonio industrial y la actividad 
museística”, con relación al Museo de la Energía, el secretario de 
Estado señaló que tampoco se abandonará.

El secretario de Estado aprovechó su visita al Bierzo para recorrer 
las instalaciones de Ciuden, tanto la planta y oficinas centrales 
ubicadas en Cubillos del Sil como el Museo de la Energía en 
Ponferrada.

Nueva organización

La nueva etapa que arranca supondrá la incorporación de un nuevo 
órgano a la estructura de Ciuden, un comité asesor estratégico 
que se encargará de proponer y evaluar distintos proyectos para 
“anclar Ciuden al tejido social y al territorio”, explicó Domínguez 
Abascal. En ese sentido, el órgano incorporará a representantes 
de las administraciones y del mundo académico para “definir los 
proyectos que interesan al territorio”.

ç

El presidente de este nuevo comité será el que fuera director 
general de Ciuden durante la etapa de José Luis Rodríguez 
Zapatero al frente del Gobierno, José Ángel Azuara, mientras que 
la vicepresidencia la ocupará la concejal del PSOE en Ponferrada 
Ángela Marqués. El secretario de Estado confió en que el 
trabajo de este comité convierta a la Fundación en un “elemento 
dinamizador de primera fila” para la comarca berciana.

En la misma línea, Domínguez Abascal recalcó que Ciuden debe 
convertirse en “protagonista del proceso de transición ecológica 
justa y equilibrada” a través de la creación de un “nuevo tejido 
productivo” capaz de crear “expectativas de futuro” en un 
territorio muy afectado por el cierre de la minería del carbón. 

Ganas, esperanza e ilusión

Por su parte, el nuevo director general aseguró que afronta 
esta etapa con “ganas, esperanza e ilusión” y con el objetivo de 
“relanzar la institución”. “Quiero hacer cosas por el desarrollo 
de mi tierra y por mi gente”, explicó Terrón, que consideró que 
la Fundación debe funcionar como “nexo de unión para las 
propuestas de futuro”.

“La Ciuden tiene que ser un agente dinamizador de ideas y 
propuestas para la reactivación económica, no un gestor de 
milagros”, explicó el académico.  Al respecto, Terrón subrayó que 
el enfoque diferente que aportará su procedencia del mundo de la 
biología permitirá “lanzar propuestas para relanzar la economía 
sin dar la espalda al entorno”.

Planta de Desarrollo de Tecnologías y actual sede de Ciuden, en Cubillos del Sil.

El secretario de Estado de Energía, José Domínguez Abascal, junto a la delegada 
del Gobierno en Castilla y León, Virginia Barcones, en la presentación del proyecto 
de relanzamiento de  la Ciuden. / César Sánchez.
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Descubre el 
patrimonio industrial

del Bierzo

Reconocido en el patrimonio industrial español 
como uno de los 100 elementos únicos. 

MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA

Avanzan las obras de la planta de 
Forestalia, que creará 300 puestos de 
empleo
La planta, ubicada en el polígono del Bayo, en Cubillos del Sil, 
generará electricidad a partir de biomasa agraria y forestal según 
la Junta de Castilla y León.

El Boletín Oficial de Castilla y León publicaba en julio la resolución 
de la Consejería de Economía y Hacienda de la Junta de Castilla 
y León por la que se otorgaba autorización administrativa a la 
construcción de la planta de generación de electricidad a partir 
de biomasa en Cubillos del Sil, en el polígono industrial del Bayo.

La Junta cifra una generación de empleo de 200 personas durante 
la construcción de la instalación más unas 50 en la operación 
y mantenimiento. A ello se añaden los empleos directos e 
indirectos inducidos en aprovechamientos y limpieza de montes, 
logística y transporte, que alcanzan los 300 puestos de trabajo.

“Esta autorización permitirá acometer una instalación industrial 
generadora de empleo mediante energías renovables, que se 
suministrará única y exclusivamente de biomasa agraria y 
forestal, procedente en buena parte de trabajos de limpieza de 
bosques, para la prevención de incendios”, explicaba ese día la 
Junta. 

En el proyecto participan como accionistas Forestalia, que 
afronta el 83% de los fondos propios previstos en la planta de El 
Bierzo. El 17% restante está financiado por Somacyl y el instituto 
financiero Sodical.

En la financiación del proyecto, con una inversión en torno a 
los 100 millones, se integran el Banco de Desarrollo del Consejo 
de Europa, mediante un préstamo finalista de 42 millones de 
euros, a través del Ente Regional de la Energía de Castilla y León 

(EREN),  así como entidades financieras del tramo comercial 
mediante otro préstamo de 42 millones, liderado por Banco 
Sabadell como banco coordinador y agente de la financiación, 
en el que también participan Abanca, Banco de Crédito Social 
Cooperativo Grupo Cajamar, y Bankia.

La Junta destaca que la planta “aplica las últimas tecnologías para 
optimizar la eficiencia y minimizar las emisiones, cuyos ratios 
no solo cumplen con la normativa vigente, sino también con las 
recomendaciones de la Unión Europea a partir del año 2020”.

Por el contrario, desde la Plataforma Bierzo Aire Limpio, se 
sostiene que el  proyecto presentado por Forestalia es inviable a 
nivel de disponibilidad de la materia prima o combustible. “Este 
proyecto es muy sospechoso pues solo puede tener viabilidad 
ampliando su utilización a residuos o a biomasa urbana”, afirman.

Mientras tanto, y rechazadas las alegaciones de este plataforma, 
la construcción de la planta, de 49,9 megavatios, avanzan. Las 
obras han adjudicadas al consorcio formado por Acciona e 
Imasa Ingeniería y Proyectos. El consorcio también se encargará 
de la operación y el mantenimiento de las instalaciones durante 
los primeros 15 años. 

El Polígono Industrial del Bierzo 
Alto avanza con 5,8 millones para su 
novena fase
El Ayuntamiento de Bembibre hacia pública en diciembre su 
inclusión en el listado de actuaciones aprobadas en el marco para 
la minería del carbón y las comarcas mineras 2013-2018, con una 
consignación de 5.873.218,42 euros para la novena fase del Parque 
Industrial Bierzo Alto.

Tras la aprobación del proyecto en la comisión de Cooperación 
entre el Instituto para la Reestructuración de la Minería del 
Carbón y Desarrollo Alternativo de las comarcas Mineras y la 
Junta de Castilla y León, se abría un plazo de tres meses para 
aportar el proyecto y la documentación necesaria para tramitar 
el convenio específico de colaboración que permita la ejecución 
definitiva del proyecto.

“Desde el Ayuntamiento de Bembibre compartimos la satisfacción 
por obtener una esperada y necesaria actuación que llevábamos 
años demandando y que ayudará en nuestro objetivo de hacer 
del polígono de San Román todo un referente”, explicaba en un 
comunicado el alcalde de la villa, José Manuel Otero.

Polígono Industrial de Bembibre.  / Quinito.

Planta de Forestalia en el polígono del Bayo, en el término de Cubillos.

Imagen de las obras de la planta de Forestalia. / Quinito. 
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Las ayudas Miner 2017 destinan al 
Bierzo 2,9 millones de euros para 18 
proyectos empresariales que crearán 
116 empleos
Permitirán la apertura de dos empresas de reciclaje en Bembibre 
y Cabañas Raras, que ahora empiezan su tramitación para poder 
iniciar su actividad en 2019. 

El pasado 14 de noviembre el Instituto para la Reestructuración 
de la Minería del Carbón y Desarrollo Alternativo de las 
Comarcas Mineras publicaba la resolución provisional para la 
concesión de ayudas Miner dirigidas a proyectos empresariales 
correspondientes a la convocatoria de 2017. En total, se han 
informado favorablemente 18 proyectos en la comarca del 
Bierzo, que supondrán la concesión de otras tantas ayudas, 
por un importe global de 2,9 millones de euros. Las ayudas se 
diferencian entre las destinadas a ‘proyectos empresariales’ 
(Miner), categoría en la que se engloban tres, y las dirigidas a 
‘pequeños proyectos empresariales’ (MiniMiner), categoría a la 
que pertenecen el resto.

En la primera categoría, con la mayor subvención, figura el 
proyecto de la empresa ‘Ecolive World SL’, en Bembibre, a la que 
se le ha concedido una ayuda de 1.142.378,80 euros, el 30% de 
la inversión total, estimada en 3.807.929,60 euros. La actividad 
de ‘Ecolive World SL’, con sede en Pontevedra, es el comercio al 
por mayor de máquinas y herramienta, así como la clasificación, 

separación y reciclado -y en los casos necesarios, eliminación- 
de chatarra electrónica, catalizadores y otros tipos de residuos, 
tanto peligrosos como no. El proyecto contempla la creación 
de 34 puestos de trabajo, el mayor número previsto entre las 
empresas que se han presentado a la convocatoria.

En segunda lugar se halla ‘Caucho Reciclado SL’, en Cabañas 
Raras, que recibe una subvención de 960.000 euros, el 9,85% de la 
inversión total, prevista en 9.742.217,51 euros, y que contempla 
la creación de 21 puestos de trabajo. Se trata de una empresa 
dedicada al reciclaje de neumáticos.

Además de estos proyectos se crearán otros 61 empleos en 
pequeñas empresas o negocios gracias a los fondos Miner, que 
elevarán el número de empleos hasta los 116. 

Las ayudas Miner 2017 destinan al Bierzo 2,9 millones de euros para 18 proyectos 
empresariales que crearán 116 empleos.
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José Luis Ulibarri y Miguel Hernán 
Manovel, dos bercianos detenidos 
en la Operación Enredadera
La filtración a los medios de comunicación del sumario, con las 
escuchas telefónicas a los investigados, dio lugar a un reguero de 
informaciones durante meses.

El tres de julio de 2018 la comarca se sorprendía con la noticia 
de alcance nacional de la detención del empresario José Luis 
Ulibarri y de su ‘mano derecha’, el también berciano Miguel 
Hernán Manovel.

 

Ese día, la Policía Nacional, a través de la Unidad de Delincuencia 
Económica y Fiscal (UDEF) de la Comisaría General de Policía 
Judicial y bajo el mandato de la Fiscalía Anticorrupción, 
desarrolló desde primera hora de la mañana una macrooperación 
que incluyó registros en decenas de ayuntamientos, entre ellos 
los de Barcelona, Madrid y León, además de otros de la provincia 
leonesa, tras detectar posibles irregularidades en la contratación 
de la empresa Gespol, filial de la constructora Sacyr.

Con el paso de los días se fueron conociendo más detalles sobre 
el caso, en el que se investiga el supuesto cobro de comisiones 
en ayuntamientos de toda España por obras y servicios de las 
empresas de Ulibarri y de su socio, el astorgano Ángel Luis 
García, conocido como el Patatero.

La filtración a los medios de comunicación del sumario, con las 
escuchas telefónicas a los investigados, dio lugar a un reguero de 
informaciones durante meses. 

En lo que afecta al Bierzo, las escuchas más jugosas fueron 
las relacionadas con el Ayuntamiento de Ponferrada. En una 
de las conversaciones de Ulibarri con una tercera persona, 
el empresario se refiere a la alcaldesa como “la gran jefa de 
Ponferrada” y le dice a su interlocutor que quiere que se reúna 
con el edil Ricardo Miranda. Además tiene palabras para los 
concejales del PP Roberto Mendo y Amparo Vidal, quienes con 
su voto, con relación a la adjudicación del Servicio de Limpieza, 
entraban en colisión con sus intereses. Las grabaciones también 
revelaron reuniones de la alcaldesa de Ponferrada, Gloria 
Fernández Merayo con Ulibarri, que la regidora siempre ha 
enmarcado dentro de su agencia oficial negando cualquier trato 
de favor, y con el excalde y actualmente portavoz de USE Bierzo, 
Samuel Folgueral.

José Luis Ulibarri en un acto institucional. / M. Chacón.

Visita de las autoridades al nuevo acceso a Peñalba. / Quinito.

El 5 de julio Ulibarri y Manovel ingresaban en prisión provisional, 
la que para Ulibarri se alargó hasta septiembre, cuando quedó 
en libertad provisional sin fianza, a la espera de juicio. Ese 
mismo mes, el Grupo Parlamentario Socialista registraba una 
Proposición no de Ley con el objetivo de alcanzar el consenso 
de todos los grupos políticos para que el empresario, implicado 
también en la trama Gürtel, salga de la propiedad de la televisión 
de Castilla y León, RTVCyL, que recibe 18 millones de euros por 
parte de la Junta al año.

Peñalba espera una solución 
definitiva a los deslizamientos que 
cortan su acceso principal
La Diputación de León ha dotado  al pueblo de un acceso 
alternativo, a través del Alto de la Cruz, asfaltando la pista entre la 
localidad y la carretera del Morredero.

Un año más, la localidad de Peñalba de Santiago ha sufrido en 
varias ocasiones, prácticamente cada vez que llovía, importantes 
desprendimientos de tierra y rocas que han cortado no solo 
su acceso principal, sino la pista que une el pueblo con San 
Cristóbal, dejando incomunicados a vecinos y turistas. Uno de 
los deslizamientos de terreno más graves tuvo lugar precisamente 
el día de la Encina, el ocho de septiembre, patrona de Ponferrada, 
municipio en el que se ubica Peñalba. Los derrumbes comenzaron 
tras el incendio de la Tebaida, en 2017, que erosionó de manera 
importante el terreno. 

Ante esta situación, la Diputación ha construido un tercer acceso 
al pueblo, asfaltando la pista entre esta localidad y la carretera 
del Morredero a través del Alto de la Cruz. Mientras tanto, la 
Diputación sigue trabajando con un equipo de geólogos en una 
solución definitiva para recuperar la carretera del valle del Oza, 
acceso principal a Peñalba, tras los sucesivos derrumbes. 

La solución a este problema necesitará de una obra muy 
compleja, que tardará en ejecutarse, según ponía de relieve 
recientemente el vicepresidente para el Bierzo, Ángel Calvo. De 
hecho, muchos trabajos se deberán hacer “a mano” al no poder 
entrar en la zona maquinaria pesada. La obra tendrá un alto coste 
por lo que necesitará fondos de otras administraciones, además 
del ayuntamiento de Ponferrada y de la Diputación que ya han 
comprometido financiación, como la Junta de Castilla y León y 
el Gobierno.
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Todo listo para la rehabilitación 
urbanística de la Puebla Norte de 
Ponferrada
Aprobada la declaración de Área de Regeneración Urbana para 
esta zona, en la que se rehabilitarán 300 viviendas en dos fases, la 
primera a punto de comenzar.

El Consejo de Gobierno de la Junta de Castilla y León aprobaba 
en septiembre de 2018  la declaración de Área de Regeneración 
Urbana (ARU) para la zona conocida como la Puebla Norte en 
Ponferrada, que permitirá la rehabilitación de 300 viviendas, en 
dos fases de 150 cada una, y la mejora del espacio público y de 
las infraestructuras. El coste total de la intervención asciende 
a 8,1 millones de euros, que será financiado por el Ministerio 
de Fomento, la Junta de Castilla y León, el Ayuntamiento de 
Ponferrada y los propietarios de las viviendas.

Un mes después, el consejero de Fomento y Medio Ambiente, 
Juan Carlos Suárez-Quiñones, firmaba con el Ministerio 
de Fomento y la alcaldesa de Ponferrada, Gloria Fernández 
Merayo, el Plan de Vivienda 2018-2021, en el que se incluye la 
intervención, dando luz verde a la primera fase.

La financiación para esta fase tendrá un importe de 4.015.262 
euros, de los que la Junta de Castilla y León aporta 1.817.020 
euros; el Ministerio de Fomento, 376.729 euros; el Ayuntamiento 
de Ponferrada, 1.484.012 euros y los particulares, en conjunto, 
337.500 euros.

La rehabilitación de las viviendas se centrará en las reparaciones 
de la estructura en mal estado, su impermeabilización y 
aislamiento, tanto de fachadas como de cubiertas, instalación 
de ascensores, sistemas de calefacción y refrigeración de alta 
eficiencia y de ahorro energético en elementos comunes. El ARU 
también mejorará la ordenación viaria de la circulación rodada 
creando diferentes áreas ambientales, restricción del tráfico 
interior, renovación de la red de abastecimiento de agua y de 
saneamiento, soterramiento de las instalaciones eléctricas y de 
comunicaciones que transcurren por fachadas y sustitución de 
luminarias por tecnología LED.

El área de regeneración urbana Puebla Norte está delimitada al 
norte por la avenida de la Libertad y Gran Vía Reino de León, al 
sur por la avenida de Valdés, al este por la avenida de Compostilla 
y al oeste por la avenida Camino de Santiago. Es en este espacio 
en el que se contempla la remodelación de calles y mejoras en las 
dotaciones urbanísticas.

La zona de la Puebla Norte tiene una superficie de 12 hectáreas y 
1.450 viviendas que albergan a 3.500 vecinos aproximadamente. 
Cuenta con un instituto (Virgen de la Encina), un centro de 
Atención e Información de la Seguridad Social, un Centro de 
Salud (Pico Tuerto) y un Centro de Educación de Adultos.

Ponferrada aprueba el plan de 
reforma interior que permitirá 
urbanizar el antiguo solar de 
Carrefour y construir un centro 
sanitario
La parcela también acogerá un centro social, la futura sede del 
Consejo Comarcal del Bierzo, un parque y la urbanización de toda 
la zona.

La sesión plenaria celebrada el 19 de diciembre  en el 
Ayuntamiento de Ponferrada aprobó el plan especial de reforma 
interior (PERI) que afecta al antiguo solar del Carrefour, un 
espacio en el que se prevé la construcción de un edificio sanitario 
de usos múltiples, la nueva sede del Consejo Comarcal del Bierzo 
y un centro de usos sociales, además de la urbanización de la 
zona que incluirá un parque. 

Tras la aprobación del proyecto, que fue posible gracias a los 
votos favorables de PSOE, Ciudadanos (Cs) y Ponferrada en 
Común (PeC), más la abstención de USE y el Partido Regionalista 
del Bierzo (PRB), los grupos exigieron a la alcaldesa, Gloria 
Fernández Merayo, que “arranque” el compromiso de la Junta 
para desarrollar la iniciativa.

La aprobación  del PERI permitirá la cesión de la necesaria 
parcela a la Junta para la construcción del edificio sanitario 
y el aprovechamiento de  los 300.000 euros contemplados en 
los presupuestos autonómicos de 2018 para la redacción del 
correspondiente proyecto. 

Limpieza y transporte

Para 2019 quedan pendientes otros asuntos municipales cuya 
resolución está ‘atascada’ desde anteriores legislaturas. Es el caso 
de la readjudicación del Servicio de Limpieza y de la gestión del 
trasnporte urbano.

Imagen de la Puebla Norte. / Quinito.

Los portavoces de PSOE, PeC y Ciudadanos durante el pleno. / Quinito.
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2018, el (otro) año de Lydia Valentín
La halterófila de Camponaraya completó un año perfecto con 
victorias a todos los niveles que demuestran que está muy lejos de 
perder el hambre de títulos. Junto a ella destacaron, en atletismo, 
Saúl Ordoñez, Nuria Lugueros y Sabina Asenjo.

El deporte berciano en 2018 tuvo un notable protagonismo 
femenino y un nombre propio por encima de todos: el de Lydia 
Valentín, que sigue agrandando su leyenda. La halterófila de 
Camponaraya completó un año perfecto con victorias a todos 
los niveles que demuestran que está muy lejos de perder el 
hambre de títulos. El atletismo fue el otro deporte especialmente 
destacado, con Saúl Ordóñez, Nuria Lugueros y Sabina Asenjo 
como principales nombres en el apartado internacional.

Lydia Valentín comenzó el año recibiendo con diez años de retraso 
la medalla olímpica de plata que el dopaje le negó en Pekín 2008 
y siendo elegida como la mejor levantadora mundial de 2017 por 
la revista ‘World Weightlifting’. Cuando la competición se puso 
en marcha, Lydia demostró por qué es la mejor y completó el año 
ganando el Campeonato del Mundo, el de Europa y los Juegos 
Mediterráneos, además de sumar sus enésimos entorchados en 
el Campeonato y la Copa de España.

Además, a lo largo de 2018 recibió el reconocimiento de hija 
predilecta del Bierzo y el premio Leonesa del Año. Como 
colofón, el Ayuntamiento de Ponferrada decidió por unanimidad 
del pleno dar el nombre de Lydia al pabellón, las piscinas y el 
rocódromo del Toralín. Un año, en definitiva, redondo para la 
levantadora de Camponaraya, que ya piensa en nuevas metas 
para 2019 y, a más largo plazo, en los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020.

El año que se marchó también fue el de la explosión de Saúl 
Ordóñez. El atleta de Salentinos comenzó la temporada logrando 
el subcampeonato de España y el bronce europeo en pista 
cubierta y, cuando llegó la hora de competir al aire libre, batió el 
récord nacional de 800 metros en un marco tan prestigioso como 
el ‘meeting’ de Mónaco en la ‘Diamond League’.

Los títulos, eso sí, se le resistieron hasta casi el final, ya que tras 
ser subcampeón de España al aire libre y acudir al Campeonato 
de Europa, donde no logró clasificarse para la final, cerró el año 
logrando el título europeo de cross con el equipo español de 
relevos mixtos.

El atletismo también nos dejó un gran año para Nuria Lugueros. 
Campeona de España de 10.000 metros y bronce en 5.000, a 
nivel internacional se colgó otro bronce en el Campeonato 
Iberoamericano de 5.000 y participó en los Europeos de cross y 
de pista, así como en la Copa de Europa de 10.000 metros.

La tercera pata del atletismo berciano la puso Sabina Asenjo 
que, tras proclamarse campeona de España de disco por octavo 
año consecutivo, fue quinta en los Juegos Mediterráneos y una 
lesión le impidió pelear por meterse en la final del Campeonato 
de Europa de Berlín.

El resurgir blanquiazul
El año 2018 para la Deportiva fue una montaña rusa. Poco se 
parece el equipo que comenzó el año buscando un clavo al que 
agarrarse para salvar la temporada con el que lo finaliza feliz, 
invicto en casa y mirando desde arriba al resto de competidores. 
Un año en fútbol da para mucho.

Carlos Terrazas cerró su etapa al frente del equipo en junio, tras 
una temporada en la que no solo no se acercó al objetivo de jugar 
el playoff de ascenso sino que llegó a coquetear con los puestos 
de descenso a Tercera División. La mala situación deportiva 
derivó también en una brecha cada vez más profunda entre el 
equipo y una afición que, por primera vez en mucho tiempo, dejó 
de acudir regularmente al campo.

La directiva del club recondujo la situación en verano con el 
fichaje de Jon Pérez Bolo y rehaciendo la plantilla con la meta de 
volver a pelear con los mejores del grupo I de Segunda División 
B. Casi finalizada la primera vuelta de la competición, las cosas 
no podían ir mejor para los blanquiazules, instalados desde el 
primer día en la zona noble de la clasificación y con la afición 
entregada a Bolo y los suyos.

El técnico vasco ha sido capaz en apenas seis meses de devolver 
la ilusión a unos seguidores que venían de tres fiascos seguidos 
(el descenso en 2016 y dos temporadas fuera del playoff de 
ascenso) y El Toralín va recuperando el aspecto de las mejores 
tardes, cuando ir al fútbol en Ponferrada era una fiesta.

Con media temporada aún por disputar es pronto para aventurar 
el futuro, pero el presente nos deja a una Deportiva que resurge 
para soñar de nuevo con la vuelta al fútbol profesional o, al 
menos, con la oportunidad de pelear hasta el final por ello.

Lydia Valentín junto al alcalde de Camponaraya, Eduardo Morán, durante el 
homenaje que le dispensó su localidad natal.  / César Sánchez.

Imagen del partido de la Ponferradina contra el Celta B.  / Quinito.
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Último adiós a Celso López Gavela
El 9 de marzo de 2018 fallecía, a los 92 años, el primer alcalde 
de la democracia, el socialista Celso López Gavela, que gobernó la 
ciudad de Ponferrada durante 16 años. 

El 9 de marzo de 2018 fallecía, a los 92 años, el primer alcalde 
de la democracia, el socialista Celso López Gavela, regidor de 
Ponferrada durante 16 años, de 1979 a 1995. López Gavela, 
nacido San Antolín de Ibias (Asturias) en 1925, inició su 
andadura política en la Transición como afiliado del PSOE y 
de la UGT. Además de alcalde fue senador (1983-1987 y 1989-
1993), procurador en las Cortes de Castilla y León (1983-1989) 
y diputado provincial en dos etapas (de 1979 a 1983 y en 1995).
 
Bajo sus mandatos Ponferrada fue objeto de un gran cambio, 
pues cuando accedió a la Alcaldía la ciudad todavía carecía en 
varias zonas  de infraestructuras y de servicios básicos como 
alcantarillado, abastecimiento, alumbrado e incluso asfaltado.

La última aparición pública del exalcalde se produjo en noviembre 
de 2014, cuando el Ayuntamiento de Ponferrada, siendo alcalde 
Samuel Folgueral le homenajeó poniendo su nombre  al puente 
que comunica el polígono de las Huertas con el barrio de los 
Judíos.  

Celso López Gavela durante el homenaje de 2014 en el que se le dio su nombre al 
Puente de Hierro. / César Sánchez.Cuadro de Celso López Gavela durante su etapa de alcalde. / Quinito.

López Gavela en el homenaje recibido en 2014 junto a su sucesor en la Alcaldía, 
Ismael Álvarez (D), y el entonces alcalde, Samuel Folgueral (I). / C. Sánchez.
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Astorga se convirtió en 2018 en 
el epicentro de las recreaciones 
napoleónicas en España
Casi un millar de recreadores participaron en ‘3Naciones’, que dejó 
un importante retorno económico para la ciudad. El pasado año, 
la bimilenaria también homenajeó a los soldados irlandeses que 
participaron en la guerra de independencia y conmemoró la visita 
del segundo presidente de Estados Unidos.

Recreadores de quince países acudieron en octubre a Astorga 
para participar en la mayor recreación napoleónica de Europa en 
2018. La ciudad conmemoró durante tres días ‘3Naciones’, que 
recordó los últimos días de 1808 y los primeros de 1809, cuando 
la localidad maragata fue el centro de la historia de las Guerras 
Napoleónicas. Astorga y sus alrededores dieron, a principios del 
siglo XIX, cobijo al ejército inglés y español. Desde allí ambos 
planificaron la retirada – uno por el puerto de Manzanal y el 
otro por Foncebadón – mientras hacía su entrada en la ciudad el 
propio Napoleón Bonaparte a la cabeza del ejército francés.

La bimilenaria recreó la historia de Europa a través de dos 
momentos históricos: la retirada de los ejércitos inglés y español, 
perseguidos por los franceses, hacia Galicia, en lo que fue una 
huida espantosa, y, segundo, el paso del Río Esla por los franceses 
en Castrogonzalo, donde fue capturado el general francés 
Lefebvre. 

Casi 1.000 recreadores se dieron cita durante el puente del Pilar, 
así como con el ‘Napoleón más prestigioso’, el americano Mark 
Scheneider. Astorga desplegó tres campamentos y más de 15 
puntos de interés por toda la ciudad.

El retorno económico para la ciudad valorado por el ayuntamiento 
de Astorga dejó un total de 966.580 euros, como mínimo. Se 
estima que unas 35.110 personas acudieron a los diferentes actos. 
Astorga clausuró ‘3Naciones’ con la inauguración de la primera 
ruta napoleónica con fines turísticos de España. 

Si bien otras ciudades cuentan con monumentos y puntos de 
interés sobre la Guerra de Independencia, la ruta astorgana tiene 
su propio mapa que rememora los sitios de 1810 y 1812.

Durante la recreación  se inauguraron dos placas que recuerdan 
el paso por la ciudad de sir John Moore y Napoleón Bonaparte. 

Astorga conmemora la visita del segundo 
presidente de Estados Unidos 

Astorga estrechó lazos en junio con Estados Unidos, a través de 
la historia en común que comparten ambos pueblos. En 1780, la 
ciudad recibía la discreta visita del norteamericano John Adams, 
en aquel momento embajador de los recién independizados 
Estados Unidos, y que con posterioridad sucedería a George 
Washington como segundo presidente de su país. 

Adams se dirigía por mar a Francia en misión diplomática para 
negociar los tratados de paz y comercio con Inglaterra. Sin 
embargo, su fragata hubo de fondear en El Ferrol debido a una 
vía de agua, por lo que desde allí se dirigió a Francia por tierra, 
haciendo parada unos días en Astorga, acompañado de sus hijos, 
uno de los cuales, John Quincy Adams, también se convertiría 
en presidente de EEUU, concretamente en el sexto de su historia.

Las Hijas de la Revolución Americana (DAR por sus siglas en 
inglés) y la embajada de los Estados Unidos en España, junto al 
ayuntamiento de Astorga, inauguraron una placa que recuerda 
el paso de John Adams ubicada en la entrada del consistorio 
municipal. El embajador de Estados Unidos, Duke Buchan, 
presentó en octubre la ubicación oficial dentro de la Embajada 
de la bandera del Regimiento Fijo de Luisiana.

Durante el acto celebrado en el ayuntamiento, el consistorio hizo 
entrega de un recuerdo a Elizabeth Wise, presidenta de las DAR 
en España, que a su vez correspondió al alcalde con una medalla 
y una copia de la Declaración de Independencia de los Estados 
Unidos.

Astorga también compartió y estrechó lazos en abril con Irlanda, 
a través de la historia. En abril de 1810 el segundo batallón de la 
Legión ‘Irladasie’, que encabezó el capitán John Allen, trepó por 
la brecha de la muralla de Astorga tras el sitio a ciudad por parte 
de las tropas napoleónicas, y fueron diezmados sus tropas por 
el fuego español. Con este homenaje, que también acoge a los 
regimientos de Ultonia, Hibernia e Irlanda que lucharon dentro 
del Ejército Español durante el conflicto, Astorga descubrió dos 
placas en el Aljibe, lugar donde en una fosa común reposan 
los cuerpos de los desconocidos soldados que atacaron la 
bimilenaria.

Recreación histórica de los primeros enfrentamientos entre el ejército francés y los 
aliados a las afueras de Astorga.  / Peio García.

El embajador de Estados Unidos junto a la bandera del Regimiento de Luisiana.
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Información y reservas : 

Plaza Eduardo de Castro, 5
987 618 222

turismo@ayuntamientodeastorga.com

Museo del Chocolate
Avenida de la Estación, 16

987 616 220
museochocolate@ayuntamientodeastorga.com

AYUNTAMIENTO DE ASTORGA

Durante todos los �nes de semana del més de febrero descubre Astorga Sabor a Chocolate, un evento 
donde la ciudad maragata te invita a recorrer su pasado más dulce mediante el turismo experiencial.
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3rd Gaudí World Congress: 150 
expertos estudiaron la figura y el 
legado del genial arquitecto 
Astorga recibió los días 6 y 7 de julio el 3rd Gaudí World Congress, 
un evento que reunió alrededor de 150 expertos, estudiosos y 
personas del mundo académico en torno a la figura del genio y 
una de sus pocas obras fuera de Cataluña, el Palacio Episcopal de 
Astorga.

El 3rd Gaudí World Congress recorrió una línea temporal con 
la ayuda de expertos en el arquitecto a nivel mundial, líderes 
de  empresas modernas y nuevas empresas disruptivas del 
futuro, estructurado en seis sesiones temáticas. Así, se trabajó 
en materia de nuevas tecnologías, diseño, liderazgo, sociedad y 
nuevas economías, además de arquitectura. 

En torno a las seis temáticas, los expertos analizaron el impacto 
que tuvo Gaudí en la arquitectura y cómo se siguen aplicando sus 
principios en la actualidad. Personalidades de Japón, Alemania, 
Estados Unidos, Colombia y España se dieron cita durante  dos 
días en el marco del Palacio Episcopal, la primera vez que se 
realiza este congreso en un edificio diseñado por Gaudí, como 
recordó el director del Palacio, Víctor Manuel Murias.

Exposiciones, música, talleres infantiles, demostraciones y 
religiosidad en torno a la figura del emblemático arquitecto 
ayudaron a la divulgación de su obra entre los astorganos y el 
público en general.

En un programa complementario, la ciudad acogió durante 
dos días de actividades relacionadas con el mundo de Gaudí. 
El profesor Fernando Lucio ofreció un paseo por la ciudad 
modernista que el arquitecto catalán conoció a su llegada la 
provincia y que inspiraron su obra.

Presentación del congreso. En el centro el alcalde, Arsenio García.

Palacio Episcopal de Astorga, obra de Antonio Gaudí.

Edición limitada de los ladrillos del 
Palacio Gaudí
El Palacio Episcopal de Astorga y el municipio de Santa Elena de 
Jamuz firmaron en el mes de mayo un convenio para sacar una 
edición limitada de los auténticos ladrillos que Antonio Gaudí 
diseñó para el emblemático monumento de la ciudad. 

El Palacio episcopal de Astorga conserva 18 de los moldes 
originales de los ladrillos que el arquitecto catalán, Antonio 
Gaudí, utilizó para la construcción del monumento. A través del 
convenio con el ayuntamiento de Santa Elena de Jamuz, Astorga 
cedió dos réplicas exactas al Museo-Alfar de Jiménez de Jamuz 
para recrear, en edición limitada, doscientos ejemplares “únicos” 
en el mundo. 

El maestro alfarero Jaime Argüello Lombardero fue el encargado 
de elaborar esta edición limitada con todos los elementos que 
hacen única esta colección. Con los mismos ingredientes que se 
usaban en la época de Gaudí, los ladrillos se han elaborado con 
el mimo de la época y dejando que los materiales se sequen a 
la sombra y al sol. Después de 10 horas de cocción y cuatro de 
templa se sacaron ya finalizadas las piezas de arte.

Las piezas han sido realizadas siguiendo todos los pasos 
tradicionales, desde la extracción del barro en los barreros del 
pueblo hasta la cocción con urces en el horno árabe, pasando por 
la decoración, ladrillo a ladrillo, con pintos y el vidriado.

Con este proyecto se dan los primeros pasos para la divulgación 
global de una parte de la obra gaudiniana en la ciudad de Astorga. 
Se trata de una muestra real del Palacio, no de una réplica, 
realizada un siglo después, pero sin perder su esencia.

Presentación de los ladrillos en el horno de de Jiménez Jamuz.

Imagen de la edición limitada de los ladrillos. 
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El astorgano Ángel Luis García, 
supuesto cabecilla de la trama 
investigada por la Operación 
Enredadera
Tras dos meses en prisión preventiva, al igual que su socio, José 
Luis Ulibarri, en septiembre salía en libertad con cargos a la espera 
de juicio.

El 3 de julio saltaba una de las noticias más impactantes del año 
en el capítulo de sucesos: el empresario astorgano Ángel Luis 
García, presidente de la empresa Agema, una de las sociedades 
vinculadas a José Luis Ulibarri, y el exconcejal del PSOE y 
empleado de Agema Juan José Simón eran detenidos y pasaban 
a disposición judicial el 4 de julio en el marco de la operación 
Enredadera.

Juan José Simón era puesto en libertad con cargos pero Ángel 
Luis García, junto a José Luis Ulibarri, permanecía en prisión 
preventiva hasta el 14 de septiembre, cuando ambos eran puestos 
en libertad a la espera de juicio. 

A Ángel Luis García, apodado el Patatero, y a Ulibarri se les 
imputan supuestos delitos en ayuntamientos tanto de la provincia  
como del resto de España. En concreto, en esta causa se investigan 
posibles delitos de prevaricación administrativa, fraude a la 
administración pública, malversación de caudales públicos, 
tráfico de influencias, revelación de información privilegiada, 
falsedad documental, cohecho, alteración de precios de concurso 
público y pertenencia a organización criminal.

Las conversaciones telefónicas del Patatero, grabadas por la 
UDEF, llevaban al alcalde y a tres concejales de Astorga, al igual 
que al regidor de Villarejo de Órbigo, a la comisaria, primero, y 
luego al Juzgado, donde prestaron declaración. Los cinco están 
en libertad con cargos a la espera del juicio, si bien se declaran 
inocentes y achacan su imputación a las ‘fantasías’ y amaños de 
García, un fanfarrón que en las escuchas aseguraba ser amigo 
de importantes políticos nacionales y de tener “controlados” 
ayuntamientos como el de León.

En el punto de mira de la UDEF las obras realizadas por la 
empresa de García en Astorga, obras que por otro lado los 
servicios municipales aseguran que cumplen con la legalidad. 

Las escuchas al Patatero deparaban otras muchas sorpresas 
aunque no fueran objeto de acciones legales, la más sonada su 
intento de romper el pacto de gobierno PP-PAL en Astorga.

Ángel Luis García.
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El día más negro, el asesinato a tiros 
de una mujer a manos de su marido 
El martes 23 de julio Astorga se despertaba con la noticia más 
trágica del año, un caso de violencia de género que sacó a la 
ciudadanía  a la calle para mostrar su repulsa y recordar a la 
víctima.

El martes 23 de julio Astorga se despertaba con la trágica noticia 
ocurrida esa madrugada, la muerte a tiros de una mujer de 63 
años a manos de su marido, un policía nacional jubilado del que 
se había separado recientemente, un caso de violencia de género 
que salpicaba a la habitualmente tranquila ciudad astorgana. La 
rápida intervención de la policía nacional y la local había evitado 
males mayores pues el hombre también había disparado y herido 
a un vecino.

El Ayuntamiento de Astorga declaró dos días de luto oficial, al 
tiempo que se guardó un minuto de silencio en el Salón de Plenos 
de la Casa Consistorial, al que asistieron diversos representantes 
públicos, se suspendieron los actos institucionales y se bajaron 
las  banderas a media asta.

Esa misma tarde, más de 300 personas secundaban la convocatoria 
de la Plataforma Ciudadana por la Igualdad y Contra la Violencia 
y salían a la calle para mostrar su repulsa por este hecho y pedir 
el fin de la violencia de género. 

Las convocantes quisieron que a la concentración silenciosa 
de repulsa y rechazo a los asesinos y para proteger “la vida y la 
dignidad de las mujeres” se sumase una “sonora pitada contra 
el machismo y sus cómplices” que dio paso a la lectura de un 
manifiesto.

El Atlético Astorga inaugura la 
temporada de su 50 aniversario
El Atlético Astorga FC presentó en el mes de agosto la nueva 
equipación del equipo para la temporada 2018/19.

Entre las novedades, además de cambiar el blanco por dorado 
y oscurecer un poco el característico verde, van impresos los 
nombres de jugadores, entrenadores y presidentes que han pasado 
por el club en los últimos 50 años. El equipo astorgano presentó 
ante decenas de aficionados y autoridades la nueva equipación 
diseñada por José Luis de la Iglesia y que ha ejecutado Kappa.

En concreto, la equipación destaca por su tono verde botella 
y letras en dorado que repasan los primeros 50 años del 
Atlético Astorga. El club ha querido celebrar esta temporada 
conmemorando y recordando a todas las personas que han 
hecho historia con el fútbol. Las celebraciones se harán más 
fuertes en 2019. El sueño del equipo que dirige Miguel Ángel 
Miñambres será volver a disputar unos playoff de ascenso a 
Segunda División B.

Este año, con motivo de la efemérides que celebra el club, el carnet 
de los socios para la temporada 2018/19 también homenajea 
a jugadores, entrenadores y presidentes que han pasado por 
el Atlético. El club se ha guiado por los nombres que aparecen 
en el libro Historia del Atlético Astorga, que contiene todas las 
alineaciones históricas del conjunto maragato. El equipo también 
ha diseñado un logo específico para celebrar el aniversario. Éste 
tiene la silueta del león y el águila, imagen representativa de 
la ciudad y que va en el escudo del equipo. “El león y el águila 
representan los valores de lucha y superación que siempre ha 
tenido nuestro equipo”, explicó el creador del logo, José Luis de 
la Iglesia.

Presentación Atlético Astorga 2018/2019. / Ana Junquera.

La sociedad astorgana se concentró en repulsa al crimen. / C. Casado. 

Imagen de la concentración de repulsa.  / C. Casado.

Imagen del encuentro entre el Atlético Astorga y el Real Ávila. / Ana Junquera.
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Laciana afronta el fin del carbón 
tras un añ o de dificultades e 
incertidumbre en el sector
La comarca se despide de sus minas, de un modelo económico y de 
una forma de vida. Solo La Escondida podrá salvarse si Gobierno 
y empresa encuentran una fórmula flexible para la devolución de 
las ayudas recibidas.

Laciana ha vivido un año complicado en el sector de la minería, 
sobre todo para los trabajadores de las explotaciones de Astur 
Leonesa, que opera en el pozo asturiano de Cerredo, e Hijos de 
Baldomero García, en La Escondida, en Caboalles de Arriba. 
   
En este último caso hay algo de esperanza. El 21 de diciembre 
el propietario de la empresa, Manuel Lamelas Viloria, se 
reunía con el secretario de Estado de Energía y anunciaba su 
intención de continuar la actividad en La Escondida en 2019 
y que ambas partes buscarían la fórmula jurídica para cumplir 
con las directrices de la UE sobre la devolución de ayudas. No 
obstante, el 27 de diciembre, la empresa despedía a la mayor 
parte de su plantilla, de unos sesenta trabajadores, menos a 
los diez empleados que realizarán tareas de conservación, a la 
espera de esa fórmula, que de no llegar o de ser demasiado rígida 
supondría el cierre del último reducto de la minería del carbón 
en la Comunidad autónoma.

Dos meses antes, el 24 de octubre, se firmaba el nuevo marco de 
actuación “para una transición justa de la minería del carbón y 
el desarrollo sostenible de las comarcas mineras para el periodo 

2019-2027”. El acuerdo pretende dar respuesta a las consecuencias 
sociales y económicas que se producirán en cumplimiento de la 
decisión del Consejo Europeo que obliga al cierre de las minas 
de carbón que no hayan devuelto, antes del 31 de diciembre de 
2018, las ayudas estatales percibidas en el periodo 2011-2018.

Este nuevo Plan del Carbón contempla una inyección de 
250 millones de euros, repartidos en cinco años, para apoyar 
iniciativas empresariales y de desarrollo de las comarcas mineras, 
además de prejubilaciones y bajas incentivadas.  Sin embargo, el 
acuerdo marco deja fuera a los trabajadores de las auxiliares.

Previamente, a lo largo de 2018, las explotaciones de Laciana 
lidiaban su propia batalla. HBG, conseguida cierta estabilidad, 
daba la bienvenida al año con la reincorporación en La Escondida 
de una veintena de trabajadores tras el cese de actividad en 
agosto de 2017. La alegría duraba poco ya que al mes siguiente 
los mineros recolocados eran despedidos después de que Endesa 
y HBG no llegaran a un acuerdo para el suministro de carbón a 
la central de Compostilla. El pacto llegó en mayo y con él cierta 
tranquilidad ya que el contrato rubricado entre ambas partes 
permanecería vigente hasta el 31 de diciembre.

Astur Leonesa comenzaba 2018 con  impagos en las nóminas y 
con la solicitud de la administración concursal, al Juzgado de lo 
Mercantil de Oviedo, de instar a la compañía a abrir la fase de 
liquidación. La petición se formalizaba en marzo, tras expirar el 
plazo para que el propietario de la sociedad, Rodolfo Cachero, 
presentara el aval de cuatro millones que le solicitaban para 
hacerse de nuevo con las riendas de la empresa.

El verano daba comienzo con la aprobación del inicio de la fase 

Protesta de los trabajadores de la Astur Leonesa.

Proximidades de la mina La Escondida.
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de liquidación y un ERE de extinción para toda la plantilla. 
Durante el período de consultas, el comité de empresa solicitó 
que el ERE no se aplicase hasta que concluyera la fase de ofertas 
de compra de la unidad productiva. Casi finalizando el año, el 
juzgado aprobaba un ERE de suspensión, hasta el 15 de enero. En  
los próximos días se procederá al ERE de extinción a menos que 
aparezca un comprador. 

Los trabajadores han despedido el 2018 sin cobrar las nóminas 
y con la aprobación del plan de liquidación de la compañía. 
El dictamen judicial acepta la dación en pago a favor de Coto 
Minero Cantábrico,  a quien Astur Leonesa tendría que hacer 
entrega del patrimonio para saldar la deuda acumulada. Así, la 
última palabra la tendrá CMC.

Dos nuevos proyecto empresariales, 
una fábrica de cerámica y otra de 
cerveza, para la reconversión de la 
comarca
El empresario Juan José Villanueva, promotor de la cervecera, ha 
adquirido además el grupo minero Lumanjo y ha creado una beca 
para proyectos dirigidos a la creación de empleo.

En 2018 Laciana asistía al nacimiento de dos importantes 
proyectos que devolvieron a la comarca un poco del ánimo 
y la confianza pérdida. Ese aliento llegaba de la mano de dos 
proyectos que buscan la reconversión del Valle de Laciana a través 
de sectores muy alejados del carbón: una fábrica de cerámica y 
una cervecera con marca propia, la 12.70. Dos iniciativas que ya 
caminan hacia adelante.

Imparable es ya el plan promovido por el grupo Ingenia 
I+D+i para establecer en el municipio una fábrica avanzada 
de cerámica que empleará las últimas tecnologías y nuevos 
desarrollos e incuestionable es el hecho de que el Instituto para 
la Reestructuración de la Minería del Carbón y Desarrollo 
Alternativo de las Comarcas Mineras (IRMC) ha destinado 
4.846.729  de euros a este proyecto a través de la convocatoria de 
las ayudas MINER -2017- para proyectos empresariales. 

Una ambiciosa iniciativa que asciende globalmente a  más 
de 23.000.000 de euros y que generará empleo en la comarca, 

precisamente el talón de Aquiles de la zona, a la vez que permitirá 
definir un nuevo modelo de industria cerámica más limpia, 
sostenible y comprometida con la protección medioambiental, 
tal y como confesaron los propios promotores del plan.

Pero si hubo alguien que el año pasado irrumpió, y con fuerza, 
en el panorama lacianiego fue el joven empresario, Juan José 
Villanueva. Su primera actuación fue crear la beca  bianual 
‘Manuel Villanueva’ en honor a su abuelo ya fallecido; un 
concurso público abierto a todo el mundo en el que concurren 
medio centenar de proyectos dirigidos a la creación de empleo en 
la comarca y que ni directa ni indirectamente están vinculados a 
la industria minera. El ganador de la beca, cuyo nombre se sabrá 
pronto, recibirá financiación para poder llevar a cabo su sueño.

Y precisamente para dotar de un espacio físico a los proyectos que 
se seleccionen a través de la beca,  Villanueva adquirió el antiguo 
grupo minero de Lumajo. El primer uso que se proporcionó al 
espacio no pudo ser más apropiado; la ubicación en los antiguos 
cuartos de aseo de la futura fábrica de cerveza artesana -y minera- 
12.70 que estará lista para empezar a producir este mismo mes 
de enero y en cuyo proyecto colabora el empresario local Abel 
Díaz. Pero por aquello de ir preparando el paladar y refrescar el 
verano de Laciana, las fiestas en honor a San Roque contaron con 
una invitada muy especial, la primera tirada de la cerveza que 
vino acompañada de una edición limitada en honor a aquellos 
mineros que perdieron sus vidas en el tajo. 

Con estos dos proyectos, y otros tantos que bien seguro vendrán 
a lo largo del 2019, la comarca se prepara para recibir con los 
brazos abiertos otros modelos de economía. Porque en época de 
crisis es necesario reinventarse. Y es ahora o nunca.

La primera tirada de la 12.70, limitada, se hizo coincidir con San Roque.

Entrada al grupo Lumanjo.

Hornos de cerámica similares a los que tendrá la fábrica de Laciana.
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El turismo florece en Laciana
El programa de Infraestructuras Turísticas en Áreas Naturales de 
Castilla y León, a cargo de la Junta, destina 2,9 millones a ‘la mina 
en vivo’, la creación de un voladero de urogallo junto a un edificio 
polifuncional y la reforma del albergue de Caboalles de Arriba.

Sin duda una de las buenas nuevas más importantes que trajo 
consigo el año 2018 fue el anuncio para la comarca de Laciana 
de una inversión de 2,9 millones con cargo al Programa de 
Infraestructuras Turísticas en Áreas Naturales de Castilla y 
León. Era finales del mes de septiembre cuando los consejeros de 
Fomento y Medio Ambiente, Juan Carlos Suárez-Quiñones, y de 
Economía y Hacienda, Pilar del Olmo, visitaban el municipio de 
Villablino y anunciaban  cuatro actuaciones muy esperadas en la 
comarca, todas ellas encaminadas a potenciar el turismo del Va-
lle: ‘la mina en vivo’, la creación de un voladero de urogallo junto 
a un edificio polifuncional y la reforma del albergue de Caboalles 
de Arriba.

El proyecto estrella de la inversión y el más ambicioso es el 
denominado ‘la mina en vivo’ precisamente porque poder visitar 
una explotación minera es una experiencia que de momento no 
puede realizarse en ningún lugar de Castilla y León. El atractivo 
plan, que se desarrollará en las instalaciones de la Fundación 
Santa Bárbara en Caboalles de Arriba, busca transformar esta 
mina - que se encuentra en un buen estado conservación y tiene 
un buen grado de accesibilidad -  en un centro de turismo en 
materia de minería de carbón. 

La visita a la mina-escuela de Laciana permitirá hacer un 
repaso al ciclo de trabajo generalmente realizado en el avance 
de galerías (perforación-voladura-ventilación-desescombro-
sostenimiento), respetando en la medida de lo posible el orden 

de realización de las tareas. También se podrán ver otras labores 
accesorias, como el avance con minador, el sostenimiento de 
galerías con madera y las propias tareas de arranque de carbón, 
ya sea tanto mecanizado con rozadora como manual mediante 
martillos picadores.

El plan, que tendrá una inversión prevista de 2,2 millones de 
euros, plantea que las visitas puedan realizarse por grupos, 
con un máximo de veinte personas de cualquier edad. Con un 
recorrido guiado e interpretado de aproximadamente dos horas, 
el turista que se acerque a este centro minero podrá tener una 
visión global de lo que era una clásica explotación de carbón en 
la comarca de Laciana. 

Y para que la visita del turista al municipio sea aún más 
provechosa, el paquete de actuaciones turísticas incluye la 
realización de un voladero de urogallo, dentro del actual centro 
temático de Caboalles de Arriba, dedicado a esta especie.

La iniciativa, que cuenta con una inversión de 180.000 euros, 
busca la recreación del espacio natural donde vive el urogallo. 
En definitiva, se trata de realizar una construcción que pase 
desapercibida en el conjunto de las edificaciones existentes, a 
caballo entre lo arquitectónico y lo paisajístico. El voladero estará 
acompañado por un edificio multifuncional, cuya inversión 
rondará los 465.000 euros, que permitirá en su interior la 
realización de múltiples actividades.

Por último, se contempla, además, la reforma del albergue de 
Caboalles de Arriba. Toda una apuesta por reforzar el turismo 
a través del aprovechamiento de aquellas singularidades que 
ofrece el territorio, la naturaleza y la huella del sector minero.

Centro del Urogallo donde se construirá el voladero.

Los consejeros de Fomento y Economía, junto al alcalde de Villablino durante su 
última visita al municipio. / César Sánchez. 
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